

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 23 publica el convenio celebrado entre España y Austria para la reciproca estradiccion de malhechores.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Han sido aprobadas el 24 por la capitania general de Granada las sentencias de veinte años de cadena a Juan Ortiz Pardo y Blas Ruiz Ropero (sombrero de Alhambra) y doce años de cadena a Blas Marto Mellado, José Guillen Morente y José Aragon Ortiz, todos ellos que se hallaron con armas en la rebelion.

El 24 se fallaron en Loja tres causas, habiendo sido condenados a muerte dos reos vecinos de Loja; siete a 20 años de cadena, cinco a 8 años de presidio y habiendo sido absueltos dos individuos.

Los dos reos sentenciados en Loja a la última pena en garrote, deben ser puestos el 26 en capilla para ser ejecutados el 27.

Parece, segun dice un periódico, que hay el proyecto de acuñar moneda de oro, no solo de 100 reales como hasta aqui, sino tambien de 10, 15, 20 y 25 duros. Si esto llega a realizarse, añade el mismo diario, no hay duda que traerá ventajas al comercio, por la facilidad con que podrán verificarse los pagos.

El parte telegráfico dirigido por el señor ministro de Estado al señor presidente del Consejo, que publica la Gaceta del 25, dice así:

«Santander 24 de julio de 1861.—

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud. S. M. y su augusto esposo se han dignado honrar con su presencia la función dramática que ha tenido lugar esta noche, y han sido objeto de las mas vivas aclamaciones por parte de la numerosa concurrencia que ocupaba todas las localidades del teatro.»

La Patria dice en correspondencia de Turin que España ha retirado el embajador que habia acreditado cerca de Francisco II. No es cierta esta noticia; el señor Bermudez de Castro ha venido a España con licencia temporal, y cuando esta termine ó antes, volverá a ocupar su puesto.

Segun las últimas noticias, el señor Pacheco se hallaba en Aquisgran. Desde allí debe marchar a Paris para reunirse con el señor Pastor Diaz, y emprender despues de las grandes fiestas de agosto, su proyectada escursión por Suiza y por Italia.

S. A. la infanta doña Cristina ha entrado ya en el noveno mes de su embarazo, y saldrá naturalmente de su cuidado para mediados de agosto. El bautizo del esperalo infante no se verificará hasta el regreso de la Reina.

Las palabras relativas a España que lord Russell pronunció el 19 en la Cámara de los Comunes, contestado al señor Kinglake, fueron las siguientes, que traducimos con verdad o placer:

«Y cuando los miembros de esta cámara hablan del pueblo español suponiendo que obra siempre por espíritu de agresion y que su política deb equipararse a la francesa, tengo que declarar que veo la política de aquella nacion bajo muy diferente punto de vista. (Oid,

oid) Creo que nuestra política debe favorecer y animar el espíritu de independencia que prevalece entre las varias naciones de Europa; (Oid, oid) y en España prevalece un espíritu de independencia tan alto como el que pueda existir en la que lo posea en mayor grado. En el último siglo, con motivo de la guerra de sucesion, existió una alianza de familia entre Francia y España: siempre que se encontraba uno en guerra con la primera seguia inmediatamente otra con la segunda; pero hoy día no existen ya tales relaciones de familia. España, que durante mucho tiempo ha sido débil, recobra por momentos su fuerza y poderio y la Gran Bretaña mas que contrariarla y desautimarla en la senda emprendida, debe contribuir a que ocupe el lugar que le corresponde entre las potencias de Europa, siempre que el honor y los intereses de nuestra nacion no sean menoscabados.

Mi opinion es que tanto la Reina de España, como su gobierno están favorablemente dispuestos hacia este país. Les he asegurado que no abrigamos intencion que pueda perjudicar la grandeza y la unidad de España, y que pueden confiar en nuestra amistad para cualquier cuestion que les concierna.»

Una carta de Paris recibida el 24 por La Epoca dice que el señor Lafuente, el enviado de Méjico en Francia, saldrá muy pronto para Madrid. Añade el correspondiente: «Es dulce é insinuante, como buen mejicano, pero se debe desconfiar de él. Aviso a Madrid. Es hombre de talento natural, despejado y de alguna instrucion. El emperador no le ha recibido aun por hallarse en Vichy, y esta es el motivo de que no haya aun pasado a España.»

Se han conseguido dos millones de

reales sobre la tesoreria de Hacienda pública de la Corona, uno de ellos con aplicacion a la continuacion de las obras de fortificacion de la plaza del Ferrol, y el otro con destino a edificios militares.

A las cuatro de la tarde del 25 salió de Cádiz un tren especial con la correspondencia llegada de la Habana.

Cádiz 24.—El correo de la Habana llegado hoy trae las siguientes noticias, que alcanzan al 6 del actual.

Ha fallecido el arzobispo de Cuba. Un terrible incendio en un barrio extramuros de la capital ha destruido diez casas.

La situacion económica ha mejorado mucho. Los precios del azúcar y del aguardiente han subido.

Las noticias de Puerto-Rico son del 21 del pasado, y nada ocurría allí de particular en aquella fecha, no habiendo novedad ni en la salud ni en la tranquilidad pública.

De Santo Domingo dicen con fecha del 23 del pasado que las partidas que invadieron el territorio dominicano se retiraron viendo que el país rechazaba el grito de insurreccion.

Celebrábase allí fiestas públicas con motivo de haber sido aceptada la reincorporacion. La escuadra se disponia a marchar a Puerto-Principe para exigir una satisfaccion castigando severamente la ofensa si no la recibia.

Las noticias de Méjico llegan el 17, y las de Veracruz al 23. Juárez habia sido nombrado presidente. El país estaba en un estado excepcional, habiéndose suspendido las garantías constitucionales. La reaccion hacia prosélitos en todas partes, bajo el mando de Zuloaga y de Márquez. Los reaccionarios habian fusilado a D. Melchor Ocampo. El general D.

(44)

Qué fastidiosas son estas muchachas! (Alto) Volvéis la cabeza? No queréis, pues, ni verme ni hablar?

MATILDE, con voz sofocada.

No; no, dejadme.

EDMUNDO.

Como quiera. Así como así no ha lugar a deliberar.... Hémos aquí a las puertas del pueblo. La oscuridad no me deja distinguir.... Apenas son las nueve, y no hay una luz! todo el mundo está ya acostado... Qué divertido es pernoctar en provincias!... Matilde, Matilde!... No me responde. Se habrá puesto mala de cansancio y debilidad? La culpa es suya que no ha querido tomar nada en treinta leguas.

EL POSTILLON, deteniéndose delante de una gran puerta y crujiendo el látigo

Ohé! Ohé! la puerta!

(Se abre la puerta del parador; entra el carruaje, y le rotan la duena del hotel y los criados. Edmundo cae entre sus brazos a Matilde, que está medio dormida y le tapa la cara con el velo.

LA DUENA DEL HOTEL.

Está enferma la señora?

EDMUNDO.

Si, mi muger se ha indispuerto en el camino. Una habitacion.

LA DUENA.

Con dos camas?

EDMUNDO.

Es claro

(44)

papel, pluma y tintero) Aquí hay lo necesario para escribir.... Todo lo sabrá! (Escribe con rapidez, y no se para a Catalina que trae dos pares de sábanas)

CATALINA.

La señora quiere alguna cosa?

MATILDE.

No.... Qué acabais de hacer?

CATALINA.

Poner las sábanas en vuestra cama... y en la de vuestro marido.

MATILDE.

O cielos!

CATALINA.

Estais temblando.

MATILDE, turbada.

Yo!... No... Decidme, sois de este pueblo? Conocéis el hotel del Escudo de Francia?

CATALINA.

Está al fin de la calle... Atravesais la plaza... y enfrente...

MATILDE.

Está bien.... (Aparte, mirando a Catalina) Si la enviase?... No... no... No permaneceré aquí ni un solo momento mas... Yo misma llevaré esta carta... Y si rehusa verme.... (Con confianza) No es posible! Es la hermana de mi padre... es mi segunda madre... me abrirá su corazón y sus brazos.

CATALINA, mirandola con inquietud.

Qué tenéis? Estais muy agitada!

(45)

MATILDE.

Necesito respirar el aire.

CATALINA.

Si la señora quiere pasearse mientras espera la cena... tenemos un jardín de media fanega. Os acompañaré.

MATILDE.

Es inútil, yo le hallaré. Estais aquí preparando la cena, que es lo esencial... (Oyendo ruido hacia la puerta de la izquierda) Suben... es él... (Saliedo por la puerta de la derecha) Esperadme; al instante vuelvo. (Sale)

CATALINA, que se queda sola.

Mirad una joven señorita que es muy gentil, pero que tiene un aire tan particular! EDMUNDO, entrando con dos mozos del hotel con platos y servilletas.

Vamos, vivo... poned los cubiertos, y despachando. (A Catalina) Dónde está mi muger?

CATALINA.

Salió hace un momento... Quería tomar el aire.

EDMUNDO.

Bueno, bueno, eso le senta a bien... Su cubierto y el mio, allí... cerca del fuego... Qué clase de vino es este?

EL MOZO.

Vino del país.

EDMUNDO.

No lo quiero. Os he pedido vino de Borgoña.

EL MOZO.

Pues este es. Estamos en Borgoña.

Santos Degollado había muerto en un combate.

Simplemente con el epígrafe de *Haiti dicen de Hamburgo el 16 de Español de ambos mundos*: «Segun las últimas noticias que tenemos aquí de Haití, esta república no tardará en ser teatro de complicaciones muy graves. Varias fragatas españolas han llegado á Puerto-Príncipe, amenazando bombardear la ciudad. Todos los buques extranjeros se apresuran á abandonar la bahía. El comodoro de la escuadra española había exigido del presidente Geffard la evacuación de Hincha, pueblo fortificado, situado en la antigua frontera francesa, entre Santo Domingo y Haití Geffard no solamente se negó á hacerlo, sino que mandó á Hincha 2,000 hombres mas para defender la ciudad, circunstancia que ha irritado al comandante español. Existe una tensión muy pronunciada entre la población negra y la mulata de Haití. Los negros están dispuestos en favor del gobierno actual, mientras que los mulatos quieren ponerse bajo la protección de Francia.»

A *El Reino* escriben de Loja, que la cárcel está llena de individuos de los complicados en la última sublevación, á quienes la comisión militar está formando causa con rapidéz. Por el juzgado de primera instancia, añade la carta, se instruye causa al corregidor Enriquez.

Las últimas noticias de Palencia aseguran que el veterano general Amor, se halla casi restablecido de las heridas que recibió en la cabeza cuando cayó del caballo acompañando el carruaje de S. M.

La sección de ajustes del ejército de Africa hace dias ultimó la liquidación y ajuste del ejército de ocupación de Tetuan, correspondiente al primer semestre del presente año, habiendo entregado á la representación de las armas los respectivos planos de reparo.

El director general de caballería se encuentra en Alcalá de Henares revisando la escuela general de la misma arma, que debe pasar á Valladolid, donde se está preparando el local conveniente para todas sus dependencias.

VIAJE DE SS. MM.

Nuestro ilustrado corresponsal nos envia la siguiente carta:

«Santander 25 de julio de 1861 — Las fiestas reales, que han terminado anoche á las doce, han sido brillantes y dignas de la augusta persona á quien se dedicaban. Y antes de resumirlas, segun tengo ofrecido, daré cuenta de la escena final, del corolario de la inmensa alegría y del acendrado respeto con que los leales habitantes de esta heroica ciudad, han acogido á la Reina de España.

Después de la comedia, á la que tuvieron el honor de asistir, el alcalde constitucional de Bilbao, el de Búrgos, el gobernador y un diputado provincial de esta última capital, con los títulos de Castilla residentes en Santander y algunas otras personas notables de esta población, salió la Reina á recorrer las iluminaciones.

Vestía la augusta señora un elegante trage azul, con encajes blancos y mantilla del mismo color, cuyos adornos daban un encanto indescribible á su hermoso y animado semblante; y apoyada en el brazo de su esposo, que iba modestamente vestido con su frac negro, sin mas escolta que la de 30 ó 40,000 almas que se apiñaban y corrían á saludarla, recorrió á pié las principales calles de la población, paseando largo rato por la alameda de Becado.

No es posible, y yo no perderé el tiempo en intentar, dar idea del entusiasmo con que fueron aclamados en toda la carrera. Roncos de victoria á los reyes y de saldarles con las frases de mayor cariño y respeto, quitábanse las levitas y chaquetas y las tendían al paso de la Reina, para que le sirvieran de alfombra. Y en medio de esta calorosa ovacion, y de estos estremos de cariño, poco comunes en los habitantes de estas costas, por lo mismo que en ninguna de sus maneras se revela la ardiente imaginación exclusiva de los pueblos del Mediterráneo, guardaba una distancia respetuosa, y unos á otros se contenían para no molestar á los que eran objeto de aquel entusiasmo.

S. M. regresó á Palacio profundamente conmovida, y orgullosa de contar en su monarquía pueblos tan entusiastas y tan cultos como Santander.

Las iluminaciones que mes justamente excitaban la atención de los re-

yes, fueron la plaza del Príncipe, la Alameda, el Banco, el ayuntamiento y el muelle.

En la primera un airoso templete cubierto de vasos de colores se destacaba en medio de la plaza, cuyos edificios particulares esmaltaban sus bellas proporciones con faroles de color y achas de cera. El paseo de esta plaza estaba embovedado por una porción de faroles de caprichosas formas y variados matices.

La Alameda, á la que se entraba por una graciosa portada de gas, estaba toda coajada de flores de luz que formaban con los árboles un precioso y poético túnel veneciano.

El Banco de Santander tenia este nombre y los de *Navegacion, Agricultura, Industria y Comercio*, formados de vasos de color, ostentaban una gran corona real con las iniciales de Isabel II, tambien de vasos de color, sobre la pared que estaba cubierta de vasos blancos, que semejaban sartas de perlas.

El ayuntamiento dibujaba su estraña arquitectura, con cintas de gas, y por último, el muelle con sus estensos andenes lleno de arcos á la veneciana, los buques de la bahía cubiertos de vasos de color, y el cuartel de San Francisco, que se alzaba gigante semejando un castillo de la edad media con sus torreones de fuego, sus escudos y armas de luciente plata, todo brillando en una atmósfera despejada y serena, en la que estallaban millares de cohetes, ofrecia un aspecto mágico.

Y si á esto se agrega el incesante y alegre repicar de las campanas, las armonías de las orquestas, los vivas de la muchedumbre y los cantares de las aldeanas, el cuadro toma unas proporciones que no cabe en esta carta. Porque lo que cuesta trabajo saber sentir, suele ser imposible de explicar.

Ayer y hoy se ha bañado la Reina, con el príncipe y la infanta doña Isabel en la playa del Sardinero. S. M. el rey empezará los baños mañana.

Parece cosa resuelta que el regreso de la corte á esa, ó mejor dicho á San Ildefonso, será por Búrgos. Y no se tardará mas allá del 10 ó el 15 del próximo.

Mañana hay besamanos general. Por la noche asistirá la Reina á un baile campestre, y pasado mañana á los toros y al teatro.

C. de España.

Una carta de aquella población, fecha 22, nos dió entre otras cosas rela-

tivas á la estancia de SS. MM., las siguientes:

«En estos dias se han dado banquetes en palacio. Anteanoche tuvieron la honra de acompañar á SS. MM. á la mesa el capitán general del distrito, los gobernadores militar y civil y otras autoridades locales. Anoche, además de los ministros y gefes de palacio, asistieron al banquete el señor conde de Villanueva de la Barca, senador del reino; don Joaquín Carrías y don Casimiro Polanco, diputados de esta provincia, no asistiendo el señor don Fidel García Lomas, diputado tambien, por estar enfermo; los señores don Tomás Kagigal y don Ramon Carrera, decanos respectivos de la diputacion y cons-jo provincial; el señor don Carlos Calderon, individuo del consejo de administración del ferro-carril del Norte, y el señor don Benito Perop, director del de Isabel II.

Ayer llegó tambien una comisión del ayuntamiento de Bilbao, compuesta del alcalde, dos tenientes y dos regidores, para suplicar á SS. MM. se dignen hacer una escursión á tan lindísimo pueblo. Creo que mañana tendrán la hora de ver á la Reina.

Tambien hace dias está aquí otra comisión de la provincia de Búrgos, á cuya cabeza viene el gobernador, que trae el mismo objeto que los de Bilbao. Hoy creo que está citada esta comisión para ir á palacio.

Yo por mi parte creo que deseando de todo corazón S. M. visitar á las leales provincias Vascongadas, no podrá hacerle este verano para poder volver cuanto antes al centro de la monarquía. Mas facil es que vaya á Búrgos, por la facilidad del ferro-carril y porque en cierto modo se lo encuentra en el camino.

Tengo motivos para creer que sus majestades, á lo sumo, solo estarán en Santander de veinte á veinte y cuatro dias. Después se trasladarán á la Granja, en donde residirán hasta últimos de setiembre, que se considera como el término natural de la jornada en aquel real sitio.

Entre otras razones para suponer que la estancia de la Reina aquí será breve, figura el natural deseo de estar cerca de la infanta doña Cristina al tiempo de su alumbramiento, ó al menos que el marqués de San Gregorio pueda asistirle en él, sin apartarse mucho del lado de nuestros reyes y de sus augustos hijos, pues la infanta doña Concepcion continúa un tanto retrasada en su convalecencia.

(46)

EDMUNDO.

Cómo! Sens está en Borgoña?

EL MOZO.

Si, señor.

EDMUNDO.

Admirable! Mirad lo que son los viajes. Retamos en Borgoña! (Probando el vino) Si, es verdad! (Viendo á otro mozo que entra.) Ah! Ya está aquí la sopa, y los pichones en salsa. Muy bien. Con qué prontitud se sirve aquí! No es como en el café de Paris, que dejan pasar un cuarto de hora entre cada plato. Así se pierde el hilo de la comida y tambien el de las ideas. Poned la sopa en la mesa y los pichones cerca del fuego. (A Catalina.) Me parece que tarda mucho mi mujer; á donde ha ido?

CATALINA.

A pasearse al jardín.

EDMUNDO.

Quizás se habrá perdido.

CATALINA, sonriendose.

No es posible; pero si quereis iré á buscarla y le diré que la sopa espera.

EDMUNDO.

Os lo agradeceré. No me gusta esperar, sobre todo cuando se ha servido. Están hechas las camas?

CATALINA.

Sí, señor, y puestas las mantas.

EDMUNDO.

Perfectamente.

(43)

(sobre el pecho.) Hé aquí una pobre señora que parece sufrir mucho. Si la señora quiere acercarse al fuego... Señora, me ois?

MATILDE.

Si, sí; gracias.

CATALINA, aparte.

Voy á buscar sábanas. Creo que lo que necesita es dormir.

MATILDE se queda sola, levanta los ojos y sale poco á poco de su aturdimiento.

¿Dónde estoy?... Sola en fin!... Ah! respiro! Qué es lo que ha pasado?... Es un sueño, un sueño espantoso!... (Mirando al redor.) No... es la realidad, soy de él, para siempre! Esto no es posible. Mi sentido se ofusca y se estraña. No es este hombre el que yo amaba, el que mi corazón había soñado! Qué diferencia, Dios mio! y qué despertar!... A quién debo acusar? á mí, á mi sola... Ah! soy muy culpable, y muy desgraciada... Qué insensata he sido! No he escuchado mas que á mis sentidos é ideas novelescas; he despreciado los consejos de la razon y de la amistad; merezco mi castigo. Pero ser suya... Perfenecerle!... Ah! El castigo seria entonces mayor que la falta... y no obstante, cómo escapar ahora de su poder? Mi honor, y mi reputación no están entre sus manos? Qué hacer, Dios mio! qué hacer? quién me ayudará? (Lanzando un grito y juntando las manos.) Ah! no tengo mas que á mi tia... no tengo mas que ella en el mundo... y sin duda para salvarme la ha traído el cielo tan cerca de mí... Si... (Viendo sobre la mesa,

(42)

LA DUEÑA, llamando.

Catalina, el número 2.

CATALINA.

Si señora. (Alumbrando.) Por aquí, caballero, por aquí. (Una habitación con dos camas, una ehime ea, un canapé y u a mesa, Puertas á derecha é izquierda.)

EDMUNDO, recostando á Matilde en el canapé! Esto no será nada... ya vuelve en sí... Encendido fuego al instante.

CATALINA.

Ya veis que se está preparando.

EDMUNDO.

Y la cena aquí... cerca de la chimenea.

CATALINA.

Si, señor.

EDMUNDO.

Qué vais á servirnos?

CATALINA.

Si el caballero quiere ver lo que hay, y escojer él mismo.

EDMUNDO.

Eso será mas prudente... Voy á encargar la cena, mientras haceis las camas... Esto es lo primero. (Tomando la mano á Matilde.) Vamos, vamos, Matilde, volved en vos, y no temais nada. Ya estamos libres de todo peligro. (A Catalina) Es por aquí, no es verdad? la puerta de la izquierda? (Sale.)

CATALINA.

Si señor. (Matilde, que apenas le ha pido, aún está casi desvanecida, y con la cabeza inclina-

Esta mañana, á las nueve y media, ha salido S. M. la Reina con sus hijos para tomar su primer baño de mar. El sitio que se ha escogido es la hermosa y estendida plaza del Sardinero, ya batida por las aguas del grande Océano.

La casa de baños está colocada sobre dos wagones del ferro-carril, y va andando por una vía provisional hasta entrar en la misma agua. Tiene esta lindísima caseta de baños, improvisada, como todo lo que se ha hecho aquí, toda la comodidad, riqueza, buen gusto y elegancia apetecibles. Se han utilizado en ellos los magníficos muelles que sirvieron en la de Gijón.

Todavía otra noticia más. La Reina recibirá corte en Santander el día 24. Esta es solemnidad que se ha celebrado en todas las poblaciones importantes del tránsito y se ha fijado aquí ese día para celebrar al mismo tiempo los de su augusta madre.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Nueva-York 12.—Los separatistas han sido batidos por las tropas federales.

El presidente Lincoln se ha negado á comunicar al Senado la correspondencia con España respecto á la reincorporación de Santo Domingo.

Pesth 24.—Segun las conferencias preliminares, la dieta refutará el rescripto y declarará que Hungría no entrará jamás en el Reichsrath.

Han comenzado en Paris los grandes trabajos para las iluminaciones espléndidas del 15 de Agosto, fiesta del emperador, y la cual presenciaron este año los reyes de Prusia y de Bélgica, que pasarán á la capital de Francia despues de la visita del campamento de Chalons. Lo mas soberbio parece será la iluminación griega de la gran plaza de la Concordia, combinada con las aguas de las fuentes, rodeando el obelisco de Luxor, y prolongándose por ambos lados hasta el palacio de las Tullerías y por los Campos Eliseos hasta el Arco de la Estrella. Los fuegos artificiales del 15 de Agosto serán este año una verdadera maravilla, especialmente el inmenso ramillete final, de luces de todos colores, y parece se quemarán en el centro del puente del Trocadero, que atraviesa el Sena.

Sobre 1,200 norte-americanos atacaron en Cartago á 4,000 separatistas; pero tuvieron que retirarse. El Senado de Washington ha votado 500,000 hombres y 500 millones de dollars. El general Taylor había llegado á Washington con despachos del presidente del Sur, Jefferson Davis; pero el presidente del Norte Lincoln le había despedido sin respuesta.

Gaceta.

—**Toros.**—Este verano están los cuernos de enhorabuena. Además de la buena corrida que hemos anunciado tendrá lugar en Montilla el día 2 de Agosto, se preparan las mismas fiestas en Fernan-nuñez, Cabra, Almodóvar, Dos-Torres y Bujalance. No creemos que habrá pueblo en la provincia que deje de rendir su tributo á la coruda afición.

—**Y VAN CUATRO.**—Parece que además de los martes tendremos en el paseo de San Martín música los viernes, pagada por la sociedad que se ha reunido con este objeto.

—**Fuegos.**—La función de pirotécnia

que tuvo lugar anteanoche divirtió y entretuvo agradablemente á la numerosa concurrencia que acudió á la plaza de toros. Dice que se repetirá, y lo celebraremos.

—**Música.**—Piezas que tocará la banda de música municipal en San Martín esta noche.

1.^a El guerrero, paso doble. 2.^a Gran vals y Duetto de la Traviata. 3.^a La Fernandina, varsoviaca. 4.^a Cancion y trio de la Jitana del Trovador. 5.^a El Chasco, Sottiss. 6.^a La Peluquita, danza.

—**APÉNDICE.**—A la noticia que ayer dimos sobre exámenes, podemos añadir que recibieron su aprobación cuatro maestras de enseñanza elemental, en cuyo número se hallan las alumnas de la Normal á que nos referíamos.

—**DOBLE.**—Anteanoche tuvo lugar el doble privilegiado llamado de cepa por el alma de la señora doña María de los Dolores Herrera y Fernandez de Córdoba que había fallecido el día anterior.

—**AGUA.**—Los trabajos para la traida de las aguas llamadas de Santa Clara están bastante adelantados: se han encontrado algunos trozos de la antigua cañería y se cree que para Setiembre veremos estas aguas en el paseo de la Victoria.

—**BAJAS.**—Durante el mes de junio último han fallecido en los establecimientos públicos á cargo de la Beneficencia provincial 81 acojidos. De ellos han sido 42 varones y 39 hembras.

—**NUEVA PLAZA.**—Parece que de esta ciudad se ha llevado á Bujalance la madera necesaria para construir una plaza de toros. La afición cunde.

—**MAS VALE ASI.**—El día de Santiago ha pasado este año sin los graves sucesos que suelen enojecer la huelga. Esto no obstante, la ciudad á ciertas horas ha presentado un curioso espectáculo con las turcas que han recorrido sus tortuosas calles; las turcas sin embargo se han exhibido en ademán pacífico, retirándose despues de algunos grotescos escenas tranquilamente á sus hogares, donde se han entregado á las delicias del sueño reparador.

—**BUEN GRUPO.**—Un casado es un Adán: su esposa una Eva: la suegra es la serpiente.

—**YA NO SE SI EXISTO.**—Anteayer y ayer tuvimos un calor sofocante, no soplando ni la mas ligera brisa, como ha sucedido en los días anteriores: se conoce que hemos entrado en la canícula, y es natural que de aquí á San Lorenzo tengamos tiempo para freirnos sin necesidad de parrillas.

—**BIEN VENIDO.**—Ha llegado á esta capital y se ha hecho cargo inmediatamente de los trabajos del ferro-carril de Espiel y Belmez á Córdoba el ingeniero militar D. Juan Sanchez Saodíoo.

—**ALUMBRADO.**—Segun tenemos entendido, en el día señalado se realizó la subasta del alumbrado público para el trienio próximo. El tipo eran 224,000 rs. annos y la proposición mas beneficiosa de tres que se presentaron fué 195,000. Parece que este asunto se ha elevado al señor gobernador de la provincia porque surgieron cuestiones y protestas en la subasta por la manera de estar redactada y el concepto que expresaba la cabeza del pliego de la proposición mas favorable para el vecindario.

—**PRISIONES.**—En la noche del 16 fué capturado en la villa de Priego, por la fuerza de la Guardia civil al mando del sargento segundo Francisco Contreras Gil, jefe del puesto, y por disposición del alcalde don Bogelio Serrano, Francisco Camacho Sobrado, vecino de Iznajar y natural de Algardejo, quien segun parece, es el segundo jefe de los

que en dicha población de Iznajar tomaron parte en la rebelion del 29 del pasado, y que fué á Loja con Perez del Alamo, siendo uno de los que mas se han distinguido en aquella población mientras permanecieron los rebeldes en ella. El preso tiene malos antecedentes, pues ha sufrido una condena de diez años de presidio y ha sido encausado en varios juzgados. Las autoridades, segun parece, van á remitirlo á Loja.

—**LLegó LA HORA.**—El año próximo de 1862 debe verificarse en Londres una segunda esposición universal: esperamos que se aprovechará el tiempo para enviar á ella las infinitas antigüedades que aquí existen á despecho de los siglos, reemplazándolas con obras de nueva fábrica mas en armonía con lo que exige en esta época el ornato público: sin embargo, si los nuevos monumentos son como algunos, mas vale que nose t que á los antiguos, que al menos tiene la respetabilidad de la vejez.

—**QUE HAYA DE TODO.**—Pues estoy de humor de versos—y tengo claro el magio,—escuchame dos minutos,—que con versos para tí.—Me gustas por tu sonrisa,—por tus dientes de marfil,—por tus ojos seductores,—por tu voz de serafín,—por tu cintura de Hebe,—por tu candor infantil,—porque me miras risueña;—porque te veo lucir—los mil primores que baces—con esa aguja sutil,—porque eres en bellas formas—rosa de pitimoi:—me gustas niña morena,—porque hueles á jazmín;—porque al verte entre persianas,—me parecen alhelí—en maceta de albahaca—que nace al sur de abril:—y paso cincuenta veces—y salgo y vuelvo á salir, y pasaré mientras pueda—otras ciento y otras mil,—por verte la gracia sume—que el Hacedor puso en tí:—me gustas porque es mi gusto,—y ya no hay mas que decir;—porque eres hermosa y buena;—y me gustas porque sí.

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

COMUNICADO.

Sr. Director del Diario de Córdoba.

Muy señor mio: con esta fecha dirijo al periódico *La Crónica* el siguiente comunicado, que ruego á Vd. se sirva dar cabida en las columnas de su apreciable *Diario*, á lo que le quedará reconocido su afectísimo s. s. q. b. s. m.

FRANCISCO RODRIGUEZ.

Córdoba y Julio 27 de 1861.

Señor Director de *La Crónica*.—Muy señor mio: en el número de su periódico respectivo al día de hoy he visto una gaceta altamentepresiva para la Empresa de la plaza de toros de que formo parte, y á la cual se le supone gratuita, apasionada y con marcadísimo pero injusto deseo de dañar, que ha abusado de la buena fé del público ofreciéndole un espectáculo indigno de una plaza de primera clase y á un precio excesivo, si se atiende al mérito de la función. Esta grave inculpacion, hija sin duda de algun mal reprimido resentimiento y que tan directamente ataca la honra y el nombre de una empresa que ha sabido colocarse á grande y merecida altura á fuerza de esquisita buena fé, de perseverancia y de sacrificar sus intereses en obsequio de los del público, que los ha mirado con la predileccion que prometiera en su primer anuncio-programa, me mueven ahora, aunque con notable disgusto, á manifestar á V. y á todo el que haya leído la citada gaceta, que la sociedad que hoy lleva en arrendamiento la plaza de toros no ha permitido, ni permitirá jamás, abusar de la buena fé del público; ni tampoco ha escogido los precios á mas de lo puramente necesario para no tirar sus intereses de una manera descabellada y temeraria. Cuando trató la empresa de preparar la función del día de Santiago, encargó á una persona entendida residente en Sevilla, la adquisicion de seis novillos de cuatro años, buenos, bien conformados, de casta conocida, con todas las condiciones necesarias para la lidia y á los precios que fuesen usuales y corrientes. La empresa queria lucir, y para ello no escaseaba medio alguno, existiendo aun la correspondencia que atestigua la exactitud de lo que va espuesto. Comprados los novillos y llegados al término de esta capital, tanto mis consocios como yo, comprendimos que se había abusado de la comision que dimos al

sujeito inteligente de Sevilla, y entonces de nuestra libre y espontánea voluntad y sin escitacion de nadie, nos presentamos al señor Gobernador civil, le hicimos presente lo ocurrido, y de acuerdo con su autoridad variamos el plan de la función anunciada, hicimos nuevos y cuantiosos sacrificios, acudimos al señor Barbero, único ganadero que aquí exista, y le compramos dos toros de buenas condiciones, que compusieron con otros dos procedentes del señor Muñoz, de la Mancha, y otros dos de los traídos del señor Muñoz, la corrida que se celebró antes de ayer. Esta relacion exacta de lo ocurrido dista muy mucho de lo que manifiesta la gaceta de *La Crónica*, pues ni remotamente de estos datos puede sacarse la consecuencia de que la empresa ha abusado de la buena fé del público y exigido precios exagerados, cuando por el contrario sus sacrificios han sido mas crecidos y su intencion limpia, ingenua y sin dobléz. El autor de la gaceta pudo muy bien antes de escribir haberse enterado de lo ocurrido, como ahora puede hacer con documentos que se le presentarán, y entonces es bien seguro que no se habria permitido, con marcadísima injusticia, decir que la sociedad de la Plaza de toros ha abusado, cuando ha estado muy lejos de eso, cuando desde luego fué ingenua y franca, y cuando no titubeó ni un solo instante siquiera en hacer los sacrificios que creyó merecer la respetabilidad del público, sin que ni antes ni despues por semejante aumento de gastos, hubiera subido los precios; como tambien afirma el periódico *La Alborada*, porque aunque á los billetes de sombra se les hizo el referido aumento de un real desde la segunda función, tambien á los de sol se le bajó otro, y así quedaron los precios nivelados. En vista de estos antecedentes ruego á Vd., señor Director, dos cosas: una que con arreglo á la ley de imprenta se sirva insertar en su diario esta manifestacion; y otra que rectifique en verdad con exactitud y sin minusculas la gaceta de que me ocupo, porque así cumple al decoro de todos, especialmente de ese periódico, que no debe dar cabida en sus columnas á cosas apasionadas é injustas. Mucho le agradeceré que así lo haga en prueba de imparcialidad; estando por el contrario resuelta la empresa ni por un instante que se le falte á las consideraciones debidas, para lo cual acudirá al terreno que corresponda.—De Vd. atento servidor q. b. s. m. Francisco Rodriguez.—Córdoba y Julio 27 de 1861.

Boletín religioso.

Hoy. S. Narciso y compañeros mártires.

Mañana. Sta. Marta, virgen, y santa Beatriz, virgen y mártir.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en el convento de la Concepcion.—Mañana en la Compañía. —Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Blanca, en Santiago.—Mañana Ntra. Sra. del Amparo, en su hermita.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 24 de Julio.—3 por 100 consolidado á 48 95. el diferido á 42 80 —Deuda del personal 21 10.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 26 de Julio de 1861, á igual hora del 27 del mismo.

Trigo.—Fanegas 845 desde 161 2 á 52 rs. Cebada.—214 fanegas de 50 1 2 á 51 1 2 rs.

—Aceite dentro de la ciudad á 52 id. en los molinos á 40. Jabon blanco, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—MÁLAGA 25.—Trigo de 42 á 61. Cebada de 24 á 32 Habas de 35 á 41. Aceite de 00 á 56.

—GRANADA 25. Alhondiga. Trigo de 48 á 54. —Cebada de 27 á 30.—Habas de 39 á 40. Aceite de 56 á 57.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ

CORDOBA.—1861.

Imprenta y Litografía de D. Faustino Garcia Tena
Calle de S. Fernando núm 54.

